

GERENCIA, CULTURA Y DESARROLLO ENDÓGENO

Este número de UNESR GERENCIA 2000 tiene como eje articulador la Gerencia, la Cultura y el Desarrollo Endógeno, tres aspectos que desde la óptica compleja son relevantes para el estudioso de las organizaciones. Esperamos aportar a la construcción de una visión más amplia que habilite a nuestro lector en el acercamiento a la realidad administrativo-gerencial que día a día tiene que afrontar. Para lectores de otras áreas interesados en esta temática cada uno de los ensayos, reportes y ponencias presentadas reflejan experiencias, puntos de vistas e investigaciones que contribuyen a la reflexión y al conocimiento en profundidad del eje aquí planteado.

Como ya es conocido por nuestros lectores, hemos estructurado la revista en varias secciones. En la primera sección, denominada **ENFOQUES**, abrimos con un primer ensayo del doctor Pedro Rodríguez Rojas titulado "El poder popular y el desarrollo endógeno", en donde presenta sus ideas para enriquecer el debate teórico y filosófico de los fundamentos que deben sustentar la nueva economía y sociedad que se plantean en el Socialismo del siglo XXI a partir de los cambios ocurridos en la administración pública, la dialéctica entre centralización y descentralización, la ocupación del territorio en Venezuela, y los espacios alcanzados por la organización popular. Continuamos con el ensayo "La complejidad social en las prácticas comunicativas en los proyectos comunitarios desde la experiencia endógena venezolana", de la doctora Rocío Zuloaga de Prato. En este trabajo la autora examina la articulación de los aspectos multidimensionales que se expresan en las prácticas comunicativas y los proyectos endógenos comunitarios surgidos de la interacción con las comunidades. Es una reflexión teórica que desde la óptica compleja provee una

comprensión sin duda interesante sobre las diversas experiencias que la autora ha tenido en los diversos proyectos comunitarios que ha desarrollado. Seguimos con una propuesta también surgida de la práctica comunitaria de la especialista Adriana A. Díaz Loyo, llamada “Liderazgo transformacional y gerencia social extensionista: una vía para fortalecer la interacción con los consejos comunales”. En éste su autora analiza la importancia que tiene la gerencia social extensionista ejercida desde el liderazgo transformacional como aspecto clave para potenciar -bajo una perspectiva más humanista y transformadora socialmente-, la interrelación de los consejos comunales en los procesos y actividades de la universidad, con el fin de trabajar en equipo para impulsar el desarrollo comunitario desde las propias necesidades, requerimientos y anhelos de la comunidad. Finalizamos esta sección con el aporte del doctor Ysrael O. Márquez Ramírez titulado “La comprensión del *con-texto*: sus aspectos aproximativos desde la visión de Hans-Georg Gadamer a propósito de una hermenéutica organizacional”. El ensayo se propone impulsar y potenciar los procesos interpretativos de los fenómenos socio-humanos que acompañan las especificidades organizacionales desde una visión epocal, sin duda una mirada singular en la construcción de una hermenéutica organizacional fundamentada en la visión de Hans-Georg Gadamer.

En la sección denominada **HALLAZGOS** se expone una investigación biográfica realizada por la magíster Gloria Carrasco titulada “Vida y obra de Mary Parker Follett: una mirada a la filosofía administrativa con perspectiva de género”. Como construcción biográfica, la autora centra la mirada en el aporte de Mary Parker Follett a la filosofía administrativa a través de una revisión de su vida, la cronología del momento histórico y el contexto en el cual se desenvolvió; la autora reflexiona sobre la óptica femenina en los negocios y muy especialmente la visión de integración propuesta por Follett. A continuación presentamos la propuesta del diseño de “Una red interactiva de inteligencia colectiva, para el servicio exterior venezolano (Rincex)”, desarrollado por

la doctora Elizabeth Alves. En este reporte se ofrece un análisis del proceso y los resultados del diseño de una red interactiva de inteligencia colectiva para el servicio exterior venezolano, que articula de manera dinámica, integral y contextualizada, la formación permanente con el trabajo colaborativo en la construcción de una praxis diplomática, fundamentada en los principios de la investigación y la sistematización de experiencias. Concluimos esta sección con el trabajo de la doctora Yuli Villarroel, el doctor Rafael Popper y el doctor Asdrúbal Lozano llamado "Metared de investigación social en espacios de catástrofe". Desde la perspectiva de la teoría de catástrofes, la teoría de complejidad y los procesos prospectivos los autores presentan la conceptualización de una metared, sus condiciones de viabilidad y la posibilidad de anticipación de los procesos de auto-destrucción, a partir de la experiencia que en este tipo de redes de conocimiento han tenido sus autores. El propósito teórico involucrado es generar nuevos referenciales para la comprensión de los niveles de evolución de las redes de conocimiento.

En la sección denominada **PERSPECTIVAS: SOLUCIONES Y PROBLEMAS EN LAS ORGANIZACIONES**, el lector encontrará dos entrevistas muy interesantes que aportan al eje temático de la revista. En la primera de ellas la doctora Ninoska Díaz de Mariña entrevistó al profesor Omar Salas quién desarrolló el tema de la gestión del Estado y el desarrollo endógeno. En ella el entrevistado realiza un análisis muy original sobre las fortalezas y debilidades que las políticas, acciones y condiciones del Estado venezolano ha generado para impulsar el desarrollo endógeno. Una segunda entrevista sobre el tema Investigación, universidad y desarrollo endógeno, es la realizada por la ingeniera Winola Morales a la doctora Saida M. Castillo, coordinadora de la línea de investigación Desarrollo Endógeno (Lindesen) del Núcleo Apure de la Universidad Simón Rodríguez. Allí se presenta el modo de trabajo de esta línea de investigación que tiene como fundamento central la labor con las comunidades aledañas a

ese Núcleo de la universidad.

La sección denominada **PONENCIAS** ofrece un trabajo de la profesora Rosely A Stefanés Pacheco, colega de la Universidad Estatal de Mato Grosso, Brasil, que fue presentado en el Primer Congreso de Filosofía Política y Ética de la Universidad Experimental Simón Rodríguez en La Grita, estado Táchira en Venezuela en mayo de 2009. En esta ponencia, titulada “Movimentos sociais e políticos: as mobilizações étnico-social dos guarani kaiowá e ñandeva na conquista de seus territórios”, la autora discute los procesos emprendidos por las reivindicaciones territoriales de las etnias Guaraní Ñandeva Kaiowá en Mato Grosso do Sul desde la década de 1980, y expone cómo tales procesos son modos de afirmación de identidades.

Cerramos esta edición con la sección **NOTAS BIBLIOGRÁFICAS**, donde nos permitimos recomendar la lectura de dos textos. “La educación carcelaria. Un argumento válido en la rehabilitación”, cuyo autor es Andrés Eloy González Salas, reseñado por Carolina Álvarez de Ochoa y “Estratégias en tiempos de turbulencia” de los autores M. Penfold y R. Vainrub, comentado por José F. Castellanos T.

Finalmente concluimos con las normas de arbitraje y las normas para los autores que contienen las guías para la escritura de artículos para aquellos que quieren enviarnos sus contribuciones.

Terminado este ejemplar de la revista UNESR GERENCIA 2000, el Consejo Editor expresa su agradecimiento a todas aquellas personas que ofrecieron su apoyo y trabajo para su culminación.

EL CONSEJO EDITOR